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政府擬買地 租予農民復耕
發展食衛兩局斟細節 減東北發展影響

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）立法會發展事務委員會昨日就新界東北新發展區計劃，舉行最後一場公聽

會。有北區居民希望所住村落全納入新發展區範圍，亦有受影響村民不滿政府只提供金錢賠償，聲言將

「死守家園」。另外有專業人士支持發展計劃，認為可應付未來香港社會和經濟發展的需要。由於議員對復

耕問題的關注，發展局局長陳茂波表明，正與食衛局研究買入部分農地，經適當管理後出租予農戶，詳情

稍後公布。他又提醒，當局已規劃部分古洞南土地作農業用途，有關地主毋須幻想會有其他發展用途。

立法會發展事務委員會昨日在本立
法年度舉行最後一次特別會議，

聽取公眾有關新界東北新發展區計劃的
意見。天平山村街坊代表梁惠心表示，
自1998年已有不少發展商透過中間人到
村內收購土地和房屋，變成停車場和貨
櫃場。而現時只有一半的天平山村被納
入發展範圍內，希望政府將整條村納入
發展範圍內，以保障村民權益。

天平山村盼全村發展
石湖新村冀覓地重建

石湖新村街坊組代表林玉君稱，石湖
新村是有60年歷史的非原居民村，現時
很多村民已住了三四代人，而且不少為
長者，過去一直務農，過㠥簡樸的生
活。他稱，這些老村民本想在村內安享
晚年，弄孫為樂，但發展計劃將他們的
一切粉碎，對未來感到無奈。過去曾要
求政府在附近另覓土地重建村落，但政
府只肯作金錢賠償。他聲言，若政府
「一意孤行」，他們將「死守家園」。

專業人士挺建新市鎮
㜜房戶促規劃高球場

香港專業及資深行政人員協會行政主

任王志湧，則對新界東北新發展區計劃
表示支持。他指出，香港未來土地的需
求將不斷增加，而每增加50萬人口，本
港未來30年將需要多3個新市鎮。他期
望計劃推展四五年後可讓首批居民入

住，可以應付本港社會和經濟發展的急
切需要。
王志湧又稱，政府應就是否收回粉嶺

高爾夫球場用地，作多角度考慮，例如
體育發展重要性、歷史價值、周邊地區
的生態價值、發展所需時間等因素，但
應與新界東北新發展區分開處理。有㜜
房戶希望政府規劃粉嶺高球場用地，以
免村民因新發展區計劃而被逼遷。
工聯會立法會議員陳婉嫻則關注新發

展區計劃的復耕安排。她稱，早前到過
當局計劃作復耕之用的古洞南視察，大
部分土地屬私人擁有，被鐵絲網圍封。
她擔心受發展影響，即使居民很想復
耕，當局亦未能提供土地，她表示現時
已有200多人正在輪候復耕。
陳茂波回應時表示，受今次新界東北

發展影響的農戶，可在輪候復耕上獲優

先處理。發展局和食衛局正在研究，由
政府買入部分農地，經適當管理後再出
租，稍後才有詳細資料。

古洞南留作農業用途
漁護署配對村民復耕

他又承認，政府在新發展區擁有的農
地不算多，漁護署會為受影響農戶進行
土地配對，當局亦已在古洞南預留土地
作農業用途，而持有農地的業主毋須幻
想會有其他發展用途。
陳茂波說，明白政府不能只靠賠錢，

便可解決遷拆村落的問題。而規劃署已
盡力減少對村民的影響，但考慮交通基
建等因素後，仍有部分村落被迫搬遷拆
去。他承諾，當局未來會主動接觸受影
響人士，做好解釋和說明的工作，並全
力提供協助。

陳茂波：回應「論盡」但已盡力

曾鈺成：局長互調非良策
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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）面對受影響
農戶和議員對復耕安排的關注，政府昨日首度
開腔，研究買入部分農地後出租予農戶，但暫
未公布有關細節。有法律界人士稱，政府可以
透過以市價購買土地，以及透過賠償方案或立
法徵收土地，當中徵地的金額，一般會較買賣
土地為高。
執業大律師陸偉雄接受本報記者訪問時表

示，政府購買私人土地後再作出租，是透過市
場收購土地，此過程便屬自願性質，並非強制
性。而當有一些大規模的發展，例如新界東北
發展或大型基建工程時，政府則可透過推出賠
償方案或立法，強行徵收土地。不過，政府需
要付出合理賠償，以至作出特定安排，而金額

一般較買賣土地的金額為高，同時設有附帶條
款，包括復耕或以公屋作安置等。

受贈農地 須保過程公正

陸偉雄又提到，「捐地」也可能是第三個方
案（指政府受贈），但或會引來「官商勾結」
的指控。不過，他認為政府只要確保過程公
正，便可「清者自清」。
政府過往亦就高鐵工程，向菜園村居民徵

地，並提供特惠安置方案，例如提供60萬元的
特惠現金津貼，或50萬元加上毋須接受經濟審
查認購居屋單位，當時運輸及房屋局局長亦有
酌情權，以彈性提供援助，例如安排復耕和在
農地附近建屋、優先入住公屋等。

買地成本低過徵地
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■發展局正與食衛局研究買入農地，經適當管

理後出租予農戶。圖為古洞北村落的農婦正在

打理農田，遠處為深圳高樓。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港
正在推動人口政策工作，正在新加坡訪
問的政務司司長林鄭月娥，昨日與新加
坡總理公署國家人口及人才署常任秘書
嚴昌明會面，進一步了解新加坡的人口
政策。林太形容，香港面臨人口老化和
勞動人口減少，所以必須預早計劃，並
更好地運用現有的人力資源。
林太昨日參觀了新加坡最主要職業

和技術教育機構的工藝教育局，該局
致力發展國家職業技能認證及標準。
她說，香港的人口老化和勞動人口減
少，需要研究如何透過提升生產力，
以應對未來挑戰，「要達致這個目
標，職業訓練是其中一種方法」。

參觀歷史建築 反思活化

她中午出席午餐會，與在新加坡生
活和工作的港人會面，並向他們介紹
香港的最新發展，鼓勵他們為香港與
新加坡建立更緊密的關係出一分力。
隨後，她到訪又名「藝術之家」的舊
國會大樓，該處曾是新加坡首座國會
大樓，有近200年歷史，並於2004年活
化及改造成為藝術場地。她又視察了
香港駐新加坡經濟貿易辦事處，及香
港旅遊發展局新加坡辦事處的運作。
林鄭月娥今日會與新加坡高級官員

會面，並會到訪公共房屋以及郵輪中
心。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港
財政司司長曾俊華昨日展開在湖北省武
漢的訪問行程。他先後與香港企業代表
及在鄂工作港人進行早餐會，和與湖北
省常務副省長王曉東、武漢市市長唐良
智會面，加深了解當地營商的機遇及挑
戰。

晤省市領導 考察中國光谷

曾俊華昨日上午與香港企業代表及在
鄂工作港人早餐聚會後，到解放大道商
圈和武漢天地一帶，考察港資企業在湖
北省省會武漢的業務發展，其後與湖北
省常務副省長王曉東會面，雙方共進午
餐。
同日下午，曾俊華到被譽為「中國光

谷」的武漢東湖新技術開發區考察。該
開發區匯聚眾多光電子產業及信息技術
公司，是國家光電及電訊業的搖籃。
他隨後與武漢市市長唐良智會面，並

在會面後出席市長的邀宴。
曾俊華今日會繼續在武漢訪問，今日

稍後轉往湖南省長沙，繼續第二站的訪
問行程。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛、文森、鄭治祖）立法會發展
事務委員會連續4天舉行的新界東北公聽會終於昨日結束，反
對派議員在最後一天會議繼續將所有討論時間用在狙擊發展
局局長陳茂波上。有建制派議員在會上形容，連日的「新界
東北發展」公聽會已成為針對陳茂波的「公審會」。行政會議

成員、新民黨主席葉劉淑儀認同，陳茂波應進一步交代事
件，但就認為不應因而妨礙新界東北發展計劃的討論。
立法會發展事務委員會昨日舉行最後一場新界東北新發展

區計劃的公聽會，反對派繼續向陳茂波質詢他家人涉及的土
地風波。連日公聽會均借故擾亂議會秩序而「提早收工」的
社民連主席梁國雄，昨日再次帶同紙牌道具走到陳的面前掃
走陳的名牌，及將紙牌擲向陳，幸未有擲中，梁再被保安帶
離議事廳。「人民力量」議員陳偉業則離席展示大型道具，
令主持會議的副主席謝偉銓一度提出休會5分鐘。

蔣麗芸質疑狙擊者「發癲」

民建聯議員蔣麗芸批評，反對派議員在4天公聽會上「糟質」
陳茂波，又向陳擲物，令公聽會最後變成「公審局長會」。她
又不滿有議員僅稱觀感不好等原因，便要求陳茂波下台，令
她作為議員也感到辛苦。她說，即使陳茂波回答了他太太胞

弟的金錢來源等問題，也會繼續沒完沒了的被追問。她叮囑
陳茂波「睇開㝅」，又批評那些人只是「發癲」，並認為即使
陳茂波下台後，他的接任人也會被要求下台。

葉劉：勿轉移發展計劃焦點

葉劉淑儀昨日在另一場合指出，陳茂波確未能完全解釋清
楚是次事件，處理手法有改善空間，並應考慮再開記者會向
公眾完全交代，但強調不應因此而轉移了新界東北發展計劃
的焦點，「我感到很遺憾，見到過去幾日的立法會公聽會，
有時候變成是陳局長的『批鬥大會』一樣」。
行政會議成員陳智思坦言，任何與土地有關的政策，都是

很敏感及非常難處理的，尤其新界東北發展會影響很多人利
益，任何人出任局長，都要小心處理，而陳茂波早已向行政
會議及行政長官申報有關土地，並無刻意隱瞞，亦已處理好
有衝突的地方，只是因為未有一次過向公眾解釋，而令市民
在觀感上有疑慮，希望陳茂波繼續努力向公眾交代及解釋。
工聯會榮譽會長陳婉嫻則在另一場合坦言，陳茂波在申報

利益期間的過程及所報事項惹來質疑，反映香港從政者應思
考公眾要求他們「比白紙更白」，政府應反思及檢討現行的官
員利益申報制度，包括應如何定義家屬等。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就發展局局
長陳茂波的「囤地風波」，坊間有人認為陳茂
波應調離發展局局長職位，例如與商務及經濟
發展局局長蘇錦樑互調職位。立法會主席曾鈺
成昨日在接受電台節目訪問時坦言，特區政府
過去從未試過類似的互換職位安排，他擔心即
使調位也無助解決問題，再者兩個政策局均涉
獵複雜政策，重新掌握政策需時，並不是一個
理想的安排。

籲波「完整交代」釋疑

曾鈺成昨日在接受電台訪問時指出，自己身
為立法會主席，不適宜參與「囤地風波」的討

論，但他認為陳茂波在處理事件時過於被動，
「最論盡」的是不自覺地陷入了所謂「唧牙膏」
處境，並墮入誠信危機，考慮到「樹欲靜而風
不息」，陳茂波需要再次向公眾完整地交代事
件，倘涉及的個人利益與公職有衝突，就坦承
向公眾致歉，否則就應攤開事實，交由公眾判
斷，以釋除各界的疑慮。
他坦言，時至今日，市民要求問責官員「比

白更白」，「我去年跟民建聯議員到珠三角訪
問，與當地政府官員傾談時，對方引述了古羅
馬歷史學家Tacitus的學說稱，身為官員應『比
白更白』，否則失去信任就會墮入『塔斯佗陷
阱』，即說任何話都被當成假話，即使好人也

會被當成壞人」，而「食得鹹魚抵得渴，入得
廚房頂得熱」，深信他攤開事實交由公眾判斷
肯定對自己有利。

倡申報制度與時並進

曾鈺成並同意，現行的利益申報制度應按社
會民情作檢討，確保有份參與公共決策者做好
申報，並與利益割斷關係。
被問到反對派聲言在立法會復會後拉布，迫

使陳茂波下台，曾鈺成指出，立法會議員始終
受到民意制約，倘政府推行的項目獲社會有力
支持，少數議員僅基於「政治原因」而刻意阻
撓，需要面對民意反彈。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）發展局局長陳茂波昨日強
調，自己在「囤地事件」中已嚴格按照問責官員守則，向特
首作出了申報，在事件發生後亦已盡能力回應提問。不過，
他承認，自己在表達上可能比較「論盡」，並會就此檢討。
陳茂波昨日在出席立法會發展事務委員會特別會議時，以

「公眾人士」身份出席會議的民主黨總幹事林卓廷，在會上展
示由2008年至2013年共4幅土地規劃圖則，聲稱陳的家人所涉
及的農地一直被納入新發展區範圍內，質疑他去年9月「才知
道農地在發展區範圍」的說法。新民主同盟議員范國威則批
評陳茂波利用自己會計專業知識和法律知識，鑽法律空子，
以求在房地產市場分一杯㡕。

指控無根據 已按例申報交代

陳茂波在會上回應說，林卓廷和范國威的指控很多內容都
無根據，並重申自己早已嚴格按照守則進行申報，而他在去
年9月已向特首梁振英交代，太太也主動提出將有關農地的權
益賣出。被問及為何當時沒有公開出售該農地，他強調太太
只是其中一名股東，而其他股東並不同意出售該土地。

會後，陳茂波在發展局常任秘書長周達明等陪同下會見記
者。他承認，自己在事件中的表達可能比較「論盡」，在處理
事件上也應該做得好些，自己會為此檢討，但強調已盡能力
回應各界的提問。被問及報道稱有同僚認為他「佗衰」政
府，陳茂波說：「我沒有聽到（同僚）有這樣的看法。」

■曾俊華考察武漢解放大道商圈。

■發展局局長陳茂波坦言，回應囤地事件時，在表達上可能

比較「論盡」（指笨拙），但已盡能力回應提問。 梁祖彝 攝
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